
3

СТИХИЯ
ГОРЯЧАЯ ТЕМА

24 сентября 2010 года ПАНОРАМА

- Летом 2009 года лаборатория ми-
кробиологии института общей и экспе-
риментальной биологии СО РАН про-
водила на Котокеле эксперимент по 
очистке воды от цианобактерий, источ-
ника токсинов, вызвавших заболева-
ние людей и теплокровных животных 
гаффской болезнью, с помощью пре-
парата «Байкал-ЭМ» (эффективные 
микроорганизмы). Препарат универ-
сального спектра действия уже непло-
хо зарекомендовал себя у садоводов 
и огородников. В растениеводстве эти 
микроорганизмы вносятся в почву и 
ускоряют разложение органических 
веществ, их минерализацию и нако-
пление гумуса в почве. Практическое 
применение эффективных микроорга-
низмов для очистки воды проводилось 
на прудах в Узбекистане и на малень-
ком городском пруду в Маньчжурии. 
Во всех случаях достигался хороший 
эффект. В Маньчжурии даже начали 
строительство совместного российско-
китайского предприятия по произ-
водству ЭМ-препаратов. По замыслу 
авторов эксперимента – учёных и про-
изводителей препарата, он способен 
был помочь и Котокелю. 

У нас же условия были другие. Не-
большой заливчик вблизи посёлка с 

одноимённым названием огородили 
бонами и запустили микроорганизмы. 
Параллельно в лабораторных услови-
ях в аквариуме очищали котокельскую 
воду в тех же температурных режимах, 
что и на летнем озере. Как и следо-
вало ожидать, в лаборатории ЭМ-
препарат показал хороший результат, 
а на озере пробы, взятые в начале, в 
середине и по окончанию эксперимен-
та, сдвигов ни в лучшую, ни в худшую 
сторону не показали. Для достижения 
зримого результата на всей акватории 
озера нужны многие тонны препарата, 
что выливается в астрономические 
суммы, получить которые совершенно 
нереально. И неизвестно, чем может 
аукнуться массированное применение 
препарата при всей его полезности.

Некоторое общее улучшение ситуа-
ции, наблюдавшееся весной на Кото-
келе, связано в большей степени с 
естественным процессом, повышени-
ем уровня воды, вызванного обильны-
ми снегами прошлой зимы и наполне-
нием водоёма талыми водами, а также 
закрытием турбаз, домов отдыха, да-
вавших озеру большие порции неочи-
щенных стоков.

Основной путь к решению проблемы 
Котокеля – обеспечение проточности 

озера. В семидесятые годы прошлого 
века, когда антропогенная нагрузка на 
озеро резко возросла, пытались улуч-
шить ситуацию с «цветением» воды. 
По моде тех лет на масштабные про-
екты и у нас хотели изменить водный 
баланс Котокеля, направив в него воду 
из реки Кика. Мелиораторы смогли 
даже начать рытьё канала, следы их 
деятельности видны на местности и 
поныне. Бог весть почему, но начатое 
было не завершено, а теперь вопрос 
вновь стал актуальным. Правда, на 
первый план выходит уже не масштаб 
работ, как таковой, а его финансовая 
составляющая. Исходя из этого, мини-
стерство природных ресурсов заказа-
ло проект по подаче воды в озеро из 
речки Каточик, протекающей гораздо 
ближе, чем более полноводная Кика  
и летом шли изыскательские работы. 
Цена вопроса при этом находится в 
пределах десяти миллионов рублей, 
что является приемлемой суммой. 
Если проектные работы будут завер-
шены в текущем году, то с будущего  
2011 года, работы по оздоровлению 
котокельских вод будут начаты. 

Записал Сергей АТУТОВ.   

Лето–2010 прошло, оставив о себе память массой 
впечатлений и сотнями фотографий в электронных ар-
хивах.  Народ, жаждущий отдыха у воды, оккупировал 
байкальские берега, минуя замечательный водоём с 
тёплой водой, бывший очень популярным ещё три года 
назад. Гаффская болезнь, источником которой стала 
котокельская рыба, стала причиной закрытия озера 
для массового 
отдыха. Причи-
ной возникнове-
ния болезни и 
ситуации, сло-
жившейся вокруг 
Котокеля, стали 
токсины, выраба-
тываемые циано-
бактериями. По-
следние, в свою 
очередь, бурно 
размножались 
на отходах жиз-
недеятельности 
людей. Что мож-
но сделать и что 
предпринимается для спасения озера? 

Наши собеседники: Баир НАМСАРАЕВ, заведующий 
лабораторией микробиологии института общей и экс-
периментальной биологии СО РАН, зав кафедрой экс-
периментальной биологии БГУ и Баир Дугарович АНГА-
ЕВ, министр природных ресурсов Республики Бурятия.

КОТОКЕЛЬ. 
ВЗГЛЯД УЧЁНЫХ 

И ПРАКТИКОВ
ТАК КОГДА ЖЕ 

БУДЕТ МОЖНО?..

- Алексей Николаевич, в преддверии 
70-летия района мы рассказываем 
нашим читателям о жизни и деятель-
ности людей, которые внесли особый 
вклад в развитие Прибайкалья. Вы, 
являясь Почетным гражданином райо-
на, как раз из таких. Расскажите нам и 
нашим читателям о Вашей прошлой, 
не всегда легкой, но очень интересной 
деятельности. 
-  Я сам волжанин, но когда отца пере-

вели работать директором леспромхоза в 
Забайкалье, мы, конечно же, отправились 
с ним. В Чите я закончил школу, сразу по-
ступил в медицинский институт. После его 
окончания меня направили в Бурятию, на 
курорт «Горячинск». 
- Алексей Николаевич, скажите, что 

стало определяющим в выборе про-
фессии медика, ведь в семье у Вас 
с медициной никто связан не был, а 
отец всегда занимался лесным хозяй-
ством?
- Сейчас точно сказать сложно, но во 

многом именно работа отца стала своего 
рода толчком. Дело в том, что отца всё 
время переводили с места на место, и 
это плохо сказалось на моём здоровье. 
С самого раннего детства я часто болел  
ангиной. И вот это желание уйти от болез-
ни, победить её и стало главным в выбо-
ре профессии. И, что самое интересное, 
даже в институте я еще болел, но когда 
приехал на побережье Байкала, то бо-
лезнь отступила, и я уже не вспоминал о 
ней. Так или иначе, медицина стала моей 
жизнью, и в 1964 году курортное управле-
ние предложило мне занять руководящую 
должность на курорте «Горячинск».  

Тогда я уже знал, что собой представля-
ет курортная медицина, до этого два года 
работал заведующим отделением, чётко 
видел задачи, которые необходимо было 
выполнить. Откровенно говоря, курорт в 
то время был совершенно неустроенным, 

хотя и считается старейшим в Сибири. Его 
обеспечение и материальная база были 
далеки от совершенства. Регион обслужи-
вания курорта уже тогда был очень боль-
шим: Восточная Сибирь, Дальний Восток, 
Крайний Север, а мест было всего 350. 

И коль мне доверили эту должность, я 
решил со своим коллективом обустроить 
курорт, потому что обслуживать в таких 
условиях больных не только трудно, но 
и неудобно. Даже воду тогда мы возили 
из Байкала на лошади, с ее помощью чи-
стили и вывозили выгребные ямы. Рабо-
тать было нелегко, но те люди, которые 
трудились со мной плечом к плечу, отно-
сились к делу с завидной добросовестно-
стью. Порой мне было просто неудобно 
делать им какие-либо замечания. Много 
работало у нас участников войны. И вот 
этим коллективом мы начали по корпусу 
ремонтировать, реставрировать, созда-
вать элементарные условия. Сначала мы 
завели природную горячую воду, оборудо-
вали двухместные палаты с санузлом. За-
тем подвели линии электропередачи, до 
этого курорт питался от генератора, кото-
рый работал только до двенадцати часов. 
Через три года мы занялись оборудовани-
ем очистных сооружений, которые, надо 
сказать, работают по сей день. Никогда не 
отказывал в помощи нам леспромхоз. Из 
предоставленной древесины мы строили 
и ремонтировали не только корпуса, но и 
жилье для наших специалистов. А рабо-
тали, как тогда было принято, все вместе: 
сначала на одном объекте, потом на дру-
гом. 

Очень часто отдыхал у нас Андрей Мо-
догоев (первый секретарь Бурятского 
обкома КПСС, 1962—1984), он неодно-
кратно помогал курорту, привлекал ЛВРЗ, 
авиазавод, цементно-шиферный завод к 
постройке и ремонту корпусов. Постепен-
но курорт стал принимать современный 
облик, база ширилась, число мест уве-

личивалось. Потом у нас появился авто-
транспорт, а когда запустили горячинский 
аэропорт, добираться до нас стало еще 
проще. Люди потянулись в курорт за вы-
здоровлением, и мы, конечно, пытались 
помочь каждому, кто в этой помощи нуж-
дался.
- Алексей Николаевич, а какие меди-

цинские услуги оказывал курорт  в пе-
риод Вашего руководства?
- Начну с того, что мы сразу обратились 

в Томский институт курортологии и тера-
пии - они взяли над нами шефство. Ин-
ститут помог составить методики лечения 
минеральными и термальными водами. 
Допустим, если человек страдает забо-
леваниями желудочно-кишечного тракта, 
наша вода оказывает самое благотворное 
влияние, потому что в ней очень боль-
шое содержание щелочей. Хорошо ле-
чатся термальными водами заболевания 
опорно-двигательного аппарата, суставов, 
кожные заболевания, есть даже методика 
лечения женского бесплодия. Качествен-
но разработана методика лечебного пита-
ния. Тем, кому противопоказано медика-
ментозное лечение, находили на курорте 
помощь. 

Разработана у нас методика грязелече-
ния. Сначала мы возили грязи из других 
районов, а когда обнаружили богатые за-
лежи целебной грязи на озере Котокель, 
лечить людей стало легче. 

Мы использовали, и сейчас продолжаем, 
лечение пиявками. В общем, всё то цен-
ное, что может дать природа, мы брали и 
направляли на здоровье человека.     

За сорок лет моего руководства у нас на 
курорте очень много людей смогли побе-
дить болезнь, а кто не справился с забо-
леванием окончательно, смогли получить 
облегчение и надежду, а это уже и есть 
выздоровление. 

Олег ДАНИЛОВ.

ПОЧЁТНЫЙ ГРАЖДАНИН РАЙОНА

40 лет для курорта, 
40 лет для людей…

Любое дело, будь то великое свершение или  незна-
чительный шаг,  берет своё начало с человека, но толь-
ко сильный, целеустремленный и знающий своё дело 
доведет его до конца. Мало того, зачастую такие люди 
примером своим вдохновляют окружающих и уже впо-
следствии они продолжают начатое с таким же рвением 
и успехом. Когда Николай Алексеевич ШУМИЛОВ при-
шел работать на курорт «Горячинск», это было неболь-
шое, плохо оборудованное учреждение, а в корпусах 
не было даже элементарных удобств. Под его руковод-
ством вскоре многое изменилось, курорт вышел на бо-
лее качественный уровень обслуживания, расширился, 
облагородился и увеличил число мест. Сам Алексей 
Николаевич не считает это своей заслугой, в интервью 
он не раз повторял: «Мы работали вместе, всем коллек-
тивом, и это - главная составляющая успеха». 

Сегодня Николай Алексеевич всё больше занят до-
машними делами - хозяйские хлопоты, небольшой 
огород, но и о жизни курорта, которому он отдал всю 
жизнь, не забывает интересоваться. Алексей Николае-
вич вспоминает о прошлом с удовольствием, потому 
что знает: его дело продолжает жить.

,

Предвыборная программа 
Прибайкальского местного отделения 

Всероссийской политической партии «Единая 
Россия» по выборам главы муниципального 

образования «Таловское»  сельское  поселение
Прибайкальское местное отделение Всероссийской политиче-

ской партии «Единая Россия» адресует свою предвыборную про-
грамму   каждому жителю муниципального образования «Талов-
ское» сельское  поселение.

В программе местного отделения партии отражена стратегия, по  
которой будет развиваться МО «Таловское сельское поселение» в 
ближайшие годы.

Это реальные шаги по выполнению Ваших наказов и решению 
задач, которые ставит перед нами администрация муниципально-
го образования «Прибайкальский  район», в лице главы района 
Семенова Сергея Александровича, а также выполнение Програм-
мы  СЭР района, Программы СЭР МО «Таловское сельское посе-
ление» на 2008-2010 гг. и до 2017 года и программные документы 
Бурятского Регионального отделения ВПП «Единая Россия».

Организационно-партийное  строительство
Политсовету местного отделения Партии «Единая Россия» про-

должить работу по совершенствованию организационно- партий-
ного строительства первичного отделения партии во всех селах 
поселения (Таловка, Троицк, Югово). Для создания первичных  от-
делений активнее привлекать специалистов местного  самоуправ-
ления, депутатов представительных органов власти, а  также из 
молодежной среды и тружеников народного хозяйства,  которые 
обладают чувством политической ответственности по  выполне-
нию уставных требований, партийных документов партии и  даль-
нейшего развития партийной системы  в  районе.

Сегодня  численность местного отделения ВПП «Единая Рос-
сия» в  районе составляет 362 человека, которые объединены в 29  
первичных  отделений: это врачи, учителя, работники  сельского  
хозяйства,  промышленности,  культуры  и  искусства,  представи-
тели  малого  бизнеса  и  органов  власти.

В  2010 году  дополнительно  было  создано  8 первичных  от-
делений  партии. Наши партнеры - общественные  организации,  
ветеранские,  патриотические, спортивные объединения, женские  
и  молодежные  организации. Наши  союзники  - это  те,  кто  рабо-
тает  вместе  с  нами   на  развитие  района  и  партийной  систе-
мы.  Это,  прежде  всего,  районный  Совет  сторонников  партии 
«Единая Россия»

При  содействии  партийных организаций созданы депутатские  
группы  партии «Единая Россия» в  представительных  органах  
власти  муниципальных  образований  поселений.

2. Развитие   экономики  и  инвестиционной  политики       
МО «Таловское  сельское  поселение»   находится  на левобе-

режной  стороне  района,  в 40 км от  районного  центра  с. Турун-
таево   и  в   68  км  от  г. Улан- Удэ.  Население  Таловского посе-
ления  составляет    3395  человек,  из  них 2335 – ст. Таловка,  534 
- с. Троицк,  526 – Югово. Избирателей  в МО «Таловское сельское  
поселение» - 2245, (Таловка -  1562, Троицк – 346, Югово – 337). 

Политсовету местного  отделения   Партии «Единая  Россия»  
совместно  с  активом  сторонников,  учитывая  экономическое  по-
ложение  МО «Таловское  сельское  поселение»,  необходимо:

создавать  новые  рабочие  места  в  сфере   предпри-1. 
нимательства и  малого  бизнеса;

содействовать развитию объектов  ЖКХ,  модернизации  2. 
ветхих  сетей  тепло-водоснабжения,  водоотведения   местного  
значения; ремонту  ветхого жилья;

ежегодно   принимать  меры  по  улучшению   состояния  3. 
дорог,   уличных  освещений   и  мероприятий    по  благоустройству  
поселка;

содействовать в реализации целевых программ здраво-4. 
охранения, образования, культуры;

 поддержка  личного подсобного  хозяйства  путем    на-5. 
деления   сенокосными  угодьями, решение  вопросов  реализации  
и  сбыта   сельхозпродукции, содействовать в получении льготного  
кредитования;

оказание социальной помощи малоимущим, ветеранам,  6. 
участникам  Великой  Отечественной  войны,  участникам  боевых  
действий, труженикам  тыла;

 содействие  в  открытии  спортивного  досугового  центра 7. 
в с. Югово,  с. Троицк;

создание  условий  для  здорового  образа   жизни  и ак-8. 
тивного  отдыха  граждан.

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА МЕСТНОГО ОТДЕЛЕНИЯ 
ПАРТИИ «ЕДИНАЯ РОССИЯ» ПО  ВЫБОРАМ  ГЛАВЫ   МУНИЦИПАЛЬНОГО 

ОБРАЗОВАНИЯ  МО «ТАЛОВСКОЕ СЕЛЬСКОЕ ПОСЕЛЕНИЕ» ПРИНЯТА 
НА ЗАСЕДАНИИ  ПОЛИТСОВЕТА 18.08. 2010 Г.Г.

Бьется детский «Родничок»
Горячинскому детскому саду - 20 лет, возраст вроде небольшой, но толь-

ко подумайте: работать он начал в 1990 году, когда основная масса дет-
ских садов стояла на пути к закрытию. «Родничок», - так называется горя-
чинский детсад, как самый настоящий малыш, вышел из ясельной группы. 
Дети из старых яслей  перешли в новое здание. Чуть позже «Родничок» 
расширился - в него влился детский сад курорта «Горячинск». Жизнь в 
саду забурлила, заведующей тогда была Валентина Владимировна Ма-
шанова. В середине девяностых волна низкой рождаемости докатилась 
и до Горячинска, тогда в детском садике осталась только одна группа из 
17 малышей. Сад устоял, а его заведующая Зоя Тимофеевна Макаганчук  
проработала вплоть до 2006 года.

Сейчас от маленьких воспитанников просто нет  отбоя, в группах уже занима-
ются 45 детей, однако желающих присоединиться к дружной садовской семье 
еще много. Буквально три года назад силами общественности, депутата А.Д. 
Середкина, родителей была открыта вторая группа, пожалуй, и третью сегодня 
запросто смогли бы наполнить. Заведующая О. В. Горбунова, воспитатели О.Ю. 
Яковлева и В.И. Колмыкова, как, впрочем, и все, кто по призванию работает в 
дошкольном образовании, имеют свои секреты.    

Дети, которые получили первые представления об окружающем мире в дет-
ском саду, отличаются от малышей, воспитывающихся дома. В детском кол-
лективе они учатся дружить, быть открытыми, приобретают умения, которые 
необходимы в школе, учатся дисциплине. Всё это позволяет им чувствовать 
себя уверенно и свободно в огромном пространстве школьной жизни, куда они 
приходят после детского сада. 

Наш корр.

     

Молодёжь 
– в социальную практику

Отдел по делам молодёжи, физической культуры и спорта 
районной администрации, Комитет по молодёжной политике и 
воспитанию при Министерстве науки и образования в рамках 
выполнения Приказа министерства образования и науки Ре-
спублики Бурятии от 27.02.2010 № 168 «О мерах по поддержке 
и развитию молодёжного добровольческого движения в Ре-
спублике Бурятия» реализует проект «Вовлечение молодёжи 
в социальную практику», включенный в перечень основных 
направлений деятельности Правительства Российской Феде-
рации до 2020 года.

Согласно рекомендациям участников Парламентских слушаний 
заседания Комитета Государственной Думы по делам молодёжи 
(протокол № 45 от 14 мая 2010 г.), Всероссийского образователь-
ного форума «Селигер 2010» и Слета активистов добровольче-
ского движения Центрального Федерального округа Российской 
федерации продолжает регистрацию на сайте www.jaba.ru .JABA.
RU — молодежная социальная сеть второго поколения, созданная 
для общения людей. Она сочетает в себе социальную и развле-
кательную составляющие и строится с учетом интересов молоде-
жи. .JABA.RU - даст возможность в рамках волонтерских проектов 
и программ принять участие в интереснейших мероприятиях, та-
ких, как Универсиада и Олимпийские игры, культурных и социаль-
ных акциях в самых разных точках России.

Ваше 
мнение…

Два года в 
нашем регио-
не работает 
новая систе-
ма оплаты 
труда учи-
телей. Фаза 
эксперимен-
та закончи-
лась, и этот 
год уже на-
глядно пока-
жет, насколь-
ко она была просчитана. Но уже сейчас многие 
учителя по всей стране считают, что методика 
себя не оправдала. 

В преддверии Дня учителя мы спраши-
ваем у вас, читатели районной газеты, 
насколько реформирование системы опла-
ты труда учителей оправдано и к каким 
результатам оно может привести?  

Своё мнение вы можете высказывать на-
прямую корреспондентам по телефону 41-6-50, 
или присылать на электронный адрес: prib_07@
mail.ru 


